

EL DIARIO

Periódico imparcial

SUSCRIPCIÓN

En Orihuela, un mes. . . 1 pta.
Fuera, un trimestre . . . 3'50
Pago anticipado

Oficinas: San Pascual, 9

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

ANUNCIOS

ya reclamamos a precios convencionales.
Toda la correspondencia se dirigirá a la Redacción.

Corpus Christi

El cantar popular lo dice:

*«Tres días hay en el año
que relumbran más que el sol:
Jueves Santo, Corpus Christi
y el día de la Ascensión.»*

Ayer, fué uno de esos tres días, que la musa popular, ha consagrado como uno de los tres días más luminosos, más grandes, más emocionantes de los que conmemora la cristiandad, y en verdad, que el día es digno de la meditación, del júbilo de los católicos, pues el misterio que se venera en ese día, es el más grande, el más sublime de los de nuestra religión; el hecho verdaderamente extraordinario, de que todo un Dios, el Dios de los cristianos, convertido en Pan, recorra triunfalmente las calles de los pueblos donde se le adora, en la custodia.

Los oriolanos celebraron la fiesta de la Sagrada Eucaristía, con la magnificencia y el esplendor de todos los años.

Las calles tapizadas de fresca y olorosa hierba, los balcones y ventanas, tapizados de coladuras de vivos y alegres colores, luciendo los bustos bellos las oriolanas hermosas, por encima de los lienzos multicolores, ataviadas con sus vaporosas y elegantes galas de primavera; las vías, cuajadas de curiosos que presenciaban respetuosamente el tránsito de la religiosa comitiva, y la procesión solemne, con los clérigos vistiendo las capas pluviales, y la argentina custodia, en su artístico carro triunfal, paseando magestuosa las calles de la ciudad, a cuyo paso, se doblaban las rodillas de los fieles como señal de acatamiento, de veneración, de vasallaje al Dios de cielos y tierra, cerrando la comitiva, una nutrida representación del excelentísimo Ayuntamiento, bajo ma-

zas, y detrás la banda municipal, ejecutando marchas de triunfo.

Antes, no hace muchos años, la procesión del Corpus, era vistosa, aunque al parecer, menos seria, según la opinión del Pontífice, que suprimió la presencia de los santos, en esta solemnidad, pero aquí en Orihuela, era muy agradable ver como iban llegando al templo Catedral, los santos de las demás parroquias, de los conventos y monasterios, algunos de los cuales, iban conducidos por los hombres de cuyos gremios eran patronos, tales como San José, Patrón de los carpinteros de la ciudad; S. Crispín, de los zapateros; S. Eloy, por los panaderos, y Sta. Lucía, S. Francisco, San Antonio, Santiago, S. Roque, San Vicente, una virgen de Plata, y un símbolo de la cabeza visible de la iglesia católica, a cada una de cuyas imágenes, precedía un estandarte o la bandera del gremio; mas todo eso pasó, quizás para no volver y ya los niños de estos tiempos, no podrán satisfacer su curiosidad, con las explicaciones de lo que eran y significaban cada uno de aquellos santos, y cada una de aquellas banderas, explicaciones, que generalmente, eran escuchadas de los labios de los ancianos abuelos.

Por la noche, hubo el acostumbrado concierto en lo que fué paseo de la Puerta Nueva, que estuvo concitridísimo, y con cuya música, se inauguraron las verbenas de verano.

Aunque el día no fué del todo caloroso, la costumbre añeja de esperar la festividad del Corpus, para tomar los primeros helados de la temporada, se conservó y siguió imperando también en el presente, haciéndose gran consumo en cafés y círculos de recreo, del grato, aunque peligroso y perjudicial sorbeté, no interrumpiéndose tampoco, la costumbre, de dar las elegantes, una

vuelta por el paseo de la Glorieta, después de haber visto la procesión, en la propia morada, o en la de los amigos.

El tiempo agradable, contribuyó al mayor esplendor de la solemnidad religiosa, y a que todas las demás fiestas, que los oriolanos se crearon con la costumbre, resultaran animadísimas.

Es de desear, que en el año próximo, vuelvan todos los que ayer disfrutaron de la festividad del día, a conmemorarla, con salud, y prosperidad.

MINUTA

Es el tiempo en que los estudiantes, terminadas sus tareas escolares, regresen a sus casas, buscando el descanso a la labor intelectual del curso, cuyo fruto, fueron las notas brillantes; o que vuelvan a descansar de una vida crapulosa, cuyo resultado son las desconsoladoras *calabazas*, y a veces, muy frecuente la pérdida de la salud, y la vejez prematura.

Tiene este regreso a los patrios lares de la turba estudiantil, que durante el curso, alegre con sus travесuras de muchachotes atolondrados, la capital de la provincia, donde está la universidad. Yo recuerdo siempre a este propósito, el inspiradísimo poema del inmortal D. Gaspar Núñez de Arce, titulado «Idilio» cuyo delicadísimo asunto, está basado en los amores de un estudiante, y no olvido entre otras estrofas, aquella impregnada de triste melancolía, de duelo resignado que dice:

*«Doblaba lentamente la campana
Ancha franja de grana,
cubría el cielo de matices rojos,
El Sol se sepultaba en el ocaso...
¡ay! yo detuve el paso,
y el llanto del dolor, cegó mis ojos»*

Remembranza de aquella otra que terminaba.

«...y el llanto del placer, cegó mis ojos»

Cuantos escolares, volverán a proseguir el idilio de sus amores interrumpidos por la ausencia de un idilio de plácidos amores provincianos, dulces y serenos, que borrarán los recuerdos de las pasiones tempestuosas que en la capital le ofrecieron la modistilla alegre, la corista desahogada, o la *cocotte* sin pudor.

Otros, más identificados con esos amores fáciles de las grandes urbes, sentirán el periodo de las vacaciones como un suplicio inaguantable, que se soporte, por la fuerza, y algunos, saborearán la satisfacción sin límites de la carrera terminada, y pasarán el verano forjándose ilusiones quiméricas, de brillantes triunfos profesionales, que más tarde, descajará la realidad de la vida, con sus terribles desengaños.

También al pensar en estos últimos, recuerdo el poema, mejor dicho, el fragmento de poema «Fornos», de Salvador Rueda.

¡Oh turba estudiantil, regocijada, traviesa, y loca; yo te recuerdo con dulce melancolía, yo te recuerdo, y avivas en mi memoria, con tu regreso al rincón tranquilo y provinciano, y con tu alborozado volver a la ciudad de las universidades los tiempos de una juventud que comienza a encanecer mi cabeza, y que también fué pasada, en los centros docentes, sufriendo las alternativas de las privaciones, ocasionadas por el derroche del que no sabe lo que cuesta ganar el dinero, y la abundancia de los primeros días del mes en que mi bondadoso progenitor, me remitía los fondos, y sufriendo también los azares de los exámenes!

¡Pasaron aquellos tiempos para no volver!

MENDO MENDEZ.

EL GLOBO MARTINEZ Y FERRER

TEMPORADA DE VERANO
Establecimiento de tejidos
Últimas novedades para señora

Especialidad en géneros blancos y negros
Gran pañería ESTAMBRES
CHEVIOTS
GERGAS

ARMURES Y MANTAS DE VIAJE
Alfonso XIII — ORIHUELA — Frente al Hotel España

LA ALHAMBRA

Gran establecimiento de tejidos

— DE —
Jose Marín Garrigós

Temporada de verano de 1912

Altas novedades en toda clase de géneros para trajes de señora y señoritas. Inmenso y variado surtido en géneros blancos. Especialidad para trajes de caballero.

La Alhambra — Mayor, 31 y 33. — ORIHUELA

Prosas inéditas

Aquella mujer...

Es noche y desde mi alcoba oigo el respirar jadeante y tranquilo de los que duermen... Yo entre mis libros amados, sobre mi mesa, insomne y triste, derramando en las cuartillas mis pesadumbres como si se desinflara el globo de mis locuras en un rato confidencial escribiendo para el público, luego a experimentar un gozo inefable que contrasta con mi tenaz abulismo. He gustado del amor fugitivo, de ese amor que pasa ante nosotros con un beso y una risa en un perfume... y mi ansiedad de *antaño* trocóse en desconsolanzas y amarguras de hogaño. ¡Qué triste es a veces la vida! Esta vida que presenta sus bellezas y alegrías a los fuertes y a los cínicos, mientras implacable y tirana aplasta y deshace las ilusiones de los débiles y de los pesimistas.

A estos solo les resta recordar los espejismos risueños de su infancia. ¡Qué abominable!

Hace un año... Poco tiempo... Fué en verano y al terminar mis estudios académicos llegué a un pueblo, a una casa solariega para pasar alegremente el estío... y me aburrí y supe de la estulicia que supone la costumbre de veranear...

Ahora tengo una plácida evocación que me acompaña en la noche con la dulzura de las imaginaciones volanderas. La memoria sirve de marco a la figura de ella. Al preguntarme por qué fui a aquel pueblo hundo, todas mis pompas ideológicas para encontrar la calma entre las realidades minúsculas. A Ella, a R. E. la conocí allá. El rojo sol abrasaba. Había paz en el silencio. Y luz en la luz. La contemplé desde la casa, apoyado en el al-

feizar de una ventana. Estaba sobre la hierba, dobladas las rodillas, inclinado el cuerpo sobre el espejo de una fuentezuela, de la que cogía el agua con el cuenco de la mano para vertirla en la boca formando burbujas, ruidos claros, claros, hervores chispeantes, que más parecían cantares. No tenía sed, aquello era un juego. Regaba el sol sus dientes, poniale lumbre en los labios, y la clara linfa le daba la salud de su frescura.

Era como una bestezuela suelta a la vida, libre y amorosa; como un animalejo que tuviera para todo una risa, para cada cosa una canción... y recuerdo como fué. Con prontitud bajé y al avanzar hacia ella mi presencia fué advertida. Levantose rápida del suelo, golpeando en menudas palmadas la espuma de su traje. Su cuerpo se hirció mostrando la allivez de la forma. Sus manos, con la inquietud de la sorpresa, arreglaban los cabellos, rebeldes en el aire. Unas florecillas cayeron de su falda, alegres en morir por haber besado aquel cuerpo.

La voz tranquila de la madrugada, un poco tímida, llamó:

— ¡...!
Y vi aparecer por sobre las rocas a un hombre moreno, de rostro simpático, que traía en la mano un ramo de flores, mostrándolo en alto con la jovialidad de un muchacho. Y mirándome con aquellos ojos negros y serenos hizo la presentación: «Mi novio». «Un buen amigo».

Aquella mujer, a quien yo quise, de la que ya es dueño otro, está a él sometida por la ley, por el deber, por el falso deber que impone una ley mecánica, que no puede saber nunca la ondulación de las almas. ¿Por qué no triunfa el instinto Vida? La moral al uso, práctica y de circunstancias, aceptada por el rebaño

humano con admirable ingenuidad, reveladora, de la estupidez y la *alitud* de miras de los hombres, ha ido cortando los vuelos del pensamiento, reduciendo la claridad del criterio a un sucio y visible sofisma...

Si mis músculos obedecieran a su cerebro, saltaría todos los obstáculos para llegar a la consecución de mis deseos, llevando en camino de triunfo al egoísmo. Observo como las cosas suceden y como debieran ser, según mi visión del mundo, con arreglo a las leyes naturales del vivir. Arrebatos sensibleros o desordenados no borran a mis ojos la verdad, y el interior de las almas se muestra preciso ante la serenidad de mi análisis. Pero a pesar de esto, que demuestra vigor en las facultades mentales, me falta una *Fuerza* — resultado de no sé qué componentes que determinan la *acción naturalmente* — que se llama *voluntad*.

Sobra. Para R. E., aquella mujer de ojos negros, sugestiva enigmática como ninguna, que vive en un caserón inmenso, hogar de feudos de *antaño*, es este artículo que no comprenderá, que si lo lee experimentará la alegría de coqueta, la vanidad femenil al verse elogiada por aquel amigo que no supo el objeto de su viaje al pueblo hasta la hora del regreso...

AUGUSTO VITAL

TAURINAS

Los aficionados, que nos dijeron haber visto los toros que el domingo han de lidiarse en nuestro circo taurino, el miércoles en los Saladares, no dijeron verdad, pues fueron encerrados en los corrales de la plaza, el mismo día que llegaron a esta población.

Muchas personas, los han visto en los corrales ya citados, y dan de ellos las mejores referencias, es decir, que por los antecedentes que podemos ofrecer a nuestros lectores, tanto del ganado como de los lidiadores, la corrida de pasado mañana, promete ser una de las más famosas, en su género.

Durante el día de hoy, son numerosas las personas que desfilan por el circo taurino, para ver los toros, que tranquilamente, pacen en los corrales, y se nos confirma por los inteligentes, que el ganado está muy bien criado, es de hermosa lámina, posee excelentes defensas, y aparenta bravura.

Mañana, son esperados en esta ciudad, los diestros Guerra, y «Agujetas», con las respectivas cuadrillas, que el domingo, han de haberselas con los cuatro ejemplares, que ha enviado el Sr. Sagra Galdón.

Reina bastante entusiasmo entre los aficionados, por presenciar esta corrida de inauguración de plaza, todo lo cual, hace presumir, que el domingo, estará llena de espectadores, y bien lo merece la empresa, por los sacrificios que comienza a hacer, en favor de la afición oriolana.

Comentarios Políticos

Si la inventiva pudiera premiarse con algo que mereciera la pena, en nuestra ciudad, yo propondría a *Ramiro de Asturias*, para ese premio, porque cuidado que es fecundo en inventar patrañas, para ofender a los demócratas, sobre todo al alcalde! Lo de la carta, objeto de

Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Alicante, Sevilla Cádiz, Huelva, ORIHUELA, Lorca, La Unión, Aguilas
Mazarrón, Caravaca, Cieza, Melilla, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy

Capital: Pesetas 10.000.000

Este establecimiento ofrece las mayores facilidades para las operaciones siguientes:

Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de FONDOS PUBLICOS Y VALORES INDUSTRIALES.—Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el Extranjero.—Cesión de giros en Pesetas, Libras, Francos, Marcos, etc.—Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.—Compra y venta de monedas y billetes extranjeros.—Préstamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.—Depósito en custodia de toda clase de valores, sin cobrar premio alguno a sus clientes.

CAJA DE AHORROS

A las cantidades impuestas en la Caja de Ahorros se abonan intereses a razón de TRES POR CIENTO anual, acumulables en 31 de Diciembre de cada año.—Los fondos se reintegran a la vista.

sus «...pocas líneas» del miércoles...
¡patraña!

**

Ahora, resulta, que el famosísimo periódico conservador de Orihuela, se siente molesto, o mejor, se siente *picado*, porque el diputado carlista Sr. Salaberry, no ha interpelado al gobierno, con motivo de los sucesos del mitin jaimista en esta ciudad, y con ese motivo, arrecia en sus ataques a las primeras figuras parlamentarias del tradicionalismo. Va a tener la rarísima habilidad, de rodearse de enemigos políticos y particulares, por todos lados, efecto de su afán de molestar a todo el mundo.

**

Nosotros, no hemos de desvirtuar, las cosas que ocurrieron, entre los tradicionalistas de Orihuela y «El Eco», y pues que así lo quiere el colega que lo digamos, lo decimos sin inconveniente... Aunque la disfrace con el nombre de «aclaración», rectificación, fué lo que hizo. En cuanto a si hubo presiones o no, allá el colega, que a nosotros no nos incombe.

**

Desde luego, que la angustiosa situación económica del municipio orcelitano es un mal año, cuyas causas, ya hemos puesto de manifiesto todos los periódicos y todos los políticos locales, pero que esa situación fué agravada por la administración del partido conservador, eso tampoco lo duda nadie, por consiguiente tiene razón que le sobra «Eco de Levante».

NOTICIAS

Ha regresado de Torrevieja, donde se hallaba pasando una temporada, la bella y distinguida señorita María Blasco García.

Hállase totalmente restablecido de la dolencia que le aquejaba, nuestro querido amigo el concejal de este Ayuntamiento. D. Abelardo Teruel. Lo celebramos.

La banda municipal de música, estrenó ayer tarde una preciosa marcha militar ha cuyos marciales acordes, fué el Excmo. Ayuntamiento desde las Casas Consistoriales, hasta la Catedral, para asistir a la procesión del Corpus.

Para el día 17 del actual se anuncia la subasta en este Juzgado de todas las propiedades, incluso las fuentes públicas y tuberías de la compañía General de aguas potables por precio de 30.750 pesetas, a virtud de autos ejecutivos seguidos en Barcelona, no admitiéndose postura que no cubra las dos terceras partes del avalúo, el cual podrá pagarse en dos plazos, o sea la mitad una vez aprobado el remate, y el resto al año de hecha la consignación del primer plazo.

Los que deseen hacer postura pueden ver el edicto que se halla en el Juzgado de primera instancia y en el sitio de costumbre.

Con brillantes calificaciones ha aprobado las asignaturas de la facultad de medicina, que cursaba, en la universidad de Valencia, el aprovechado estudiante nuestro joven amigo D. Manuel Ferrer Sainz, a quien felicitamos por su triunfo académico.

Con motivo de la enfermedad que padece la anciana señora, doña Josefa Balaguer, se encuentra en esta ciudad, nuestro distinguido amigo, el hijo político de la paciente, don Justo Juez, que actualmente ejerce el cargo de juez de primera instancia de la Unión.

¡Alto y fijarse!

La sombrerera ENRIQUETA ALONSO ROGEL que habita en la calle de San Agustín número 17, ha recibido un elegante surtido en sombreros de señoras y señoritas a precios sumamente económicos; los que pone a la disposición de su numerosa clientela; también haremos recibidos adornos y plumas para reformas.

No equivocarse San Agustín 17.

Se encuentra muy mejorada de la enfermedad que la aqueja, la bella señorita Mercedes Ballesteros Meseguer, a la que deseamos un total y rápido restablecimiento.

Ayer se reunió en el edificio denominado la Caridad, la junta general de la sociedad Juventud Deportiva Orcelitana, de cuyos acuerdos, nos ocuparemos con mayor extensión, agradeciendo a la directiva, la atención que tuvo de invitarnos a la reunión.

Mañana debutará en el teatro circo de esta ciudad, una buena compa-

ñía cómica dramática, que alternará sus representaciones, con la exhibición de películas cinematográficas. En nuestra próxima edición daremos más detalles a nuestros favorecedores.

Los miembros que en Alicante forman la benemérita institución de la Cruz Roja, han obsequiado con un banquete en el Casino de la capital, al presidente de la institución, nuestro distinguido amigo particular, el ilustrado juriscunsulto y diputado provincial, don Antonio Martínez Torrejón.

DINERO.—Se facilitarán de QUINCE A VEINTE MIL pesetas al seis por ciento, a las personas que ofrezcan buena garantía hipotecaria,

En la redacción de este periódico, se dará toda clase de detalles.

BOLETIN RELIGIOSO

Santos para mañana:

S. Guillermo arz.

Imprenta de C. Payá.—Orihuela

Banco Hipotecario de España

PRÉSTAMOS CON Hipotecas sobre fincas Rústicas y Urbanas, por importantes que se soliciten —Períodos de 5 a 50 años.

Interés: 4'25 por 100 anual con amortización.

El Banco cancela los préstamos que pesen sobre las fincas y entrega el capital sobrante.—En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarado corriente la titulación de las fincas.—Se admiten proposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.

Agente General de préstamos, D. Antonio Sánchez Molina.

Solicitar informes a las oficinas en Murcia: Calle del Porche de San Antonio, 17

SECCION DE ANUNCIOS

EL ROJO EL PRACTICANTE

Ha recibido un bonito muestrario de papeles pintados para decorar habitaciones última novedad de mucho gusto, muy baratos, desde 40 céntimos pieza ocho metros de largo, hasta 15 pesetas.

436 dibujos donde elegir

Antes de empapelar una habitación, conviene ver el extenso muestrario.

También vende un PIANO vertical sumamente barato.

Darán razón en la redacción de este periódico, San Pascual.

DISPONIBLE

CAJA DE AHORROS

A las caudales impuestas en la Caja de Ahorros se pagan intereses a razón de tres por ciento anual, acumulables en 31 de Diciembre de

DISPONIBLE

Los miembros que en Alicante forman la benéfica institución de la Cruz Roja, han observado con un tanto de preocupación que en el momento de la institución, una gran parte de los socios, el

WILLIAM COOPER Y SOBRINOS

Abonos completos ingleses. — Primeras materias para abono.
Desinfectantes para frutales — Fábricas y Laboratorio.
Berthamsd (Inglaterra) Agentes en todo el mundo
Proveedores de la Real Casa Inglesa y del Gobierno español —
Agente en Orihuela.

Salvador Ros, Loaces 13

NUEVA
LAMPARA
con filamento
de hilo
estirado



OSRAM
única lámpara
verdaderamente
IRROMPIBLE

Recomendamos al público no confundir la lámpara OSRAM con muchas otras marcas de sonido parecido que pretenden ser tan buenas como la OSRAM, pero no lo son.

De venta en el establecimiento
D. ANTONIO VIDAL
Príncipe de Vergara, 4.

Gran almacén de maderas

DE Adolfo Wandosell Establecido en la calle de UNION AGRICOLA. — ORIHUELA

Es uno de los más importantes de España, porque sus existencias se reciben directamente de los países productores del extranjero, circunstancia que permite asegurar la mayor economía en los precios, y un gran surtido en maderas de todas clases y dimensiones. En el mismo local hay instalada una sierra mecánica, con todos los adelantos de la mecánica moderna, lo cual facilita las operaciones a los que adquieren maderas para construir.

El Banco cancela los préstamos que pasan sobre las fincas y entrega el capital sobrante. — En 15 días quedan ultimadas las operaciones, declarando conforme la titulación de las fincas. — Se admiten proposiciones en todas las poblaciones y capitales de España.
Agente General de préstamos, D. Antonio Sánchez Molina.
Solicitar informes a las oficinas en Murcia. Calle del Porche de San Antonio, 17.